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« Vous vous tenez debout (Hayom) aujourd'hui » (Nitsavim 29:9). Dans l'un de ses derniers discours , 
Moïse rassemble tout le peuple d'Israël – hommes, femmes et enfants – pour leur transmettre un 
message de réconfort et d'espérance.  
Après les terribles malédictions énoncées dans la paracha précédente, il leur rappelle qu'ils se tiennent 
debout, vivants et unis, malgré les épreuves. 
 
Se tenir debout incarne la résilience et la continuité du peuple d’Israël. Moïse utilise le terme « hayom » 
– aujourd'hui – pour marquer ce moment d’un sceau éternel. Il s’adresse à toutes les générations futures, 
confrontées aux défis de l’Histoire. Ce « aujourd'hui » transcende les époques, rappelant que, malgré les 
adversités, Israël demeure éternel. 
 
Rachi explique que « hayom » symbolise le jour qui succède aux ténèbres de la nuit. Après chaque période 
de persécution, un jour nouveau se lève pour Israël. C’est une promesse de renouveau et de victoire, une 
certitude que la lumière triomphera toujours des ténèbres. Moïse parle en des termes qui résonnent à 
travers les siècles, offrant une vision d’espoir après les tempêtes. 
 
Au fil des millénaires, Israël a traversé des épreuves terribles.  
Tant de civilisations puissantes ont tenté de le détruire – Babylone, Rome, la Grèce antique et tant 
d’autres– mais Israël, petit et fragile en apparence, a survécu, défiant toute logique humaine et historique. 
 
L’invincibilité d’Israël ne réside pas seulement dans sa force militaire, mais dans sa mission divine. Il porte 
en lui un pacte éternel avec son Créateur, une promesse que la lumière triomphera toujours.  
 
Comme l’a proclamé le prophète Zacharie : « Ni par la puissance, ni par la force, mais par Mon esprit » 
(Zacharie 4:6). Cette force spirituelle, ancrée dans la foi et la quête de vérité, transcende les générations. 
 
Aujourd'hui, Israël fait face à de nouveaux défis : le terrible pogrom du 7 octobre, la  guerre multi-fronts 
et la menace permanente pesant sur ses citoyens.  
 
La leçon de Nitsavim reste immuable : « Vous vous tenez debout aujourd'hui ». Malgré les tempêtes, Israël 
demeure vivant et dynamique. Rashi nous rappelle que le jour succède toujours à la nuit. Après chaque 
période de persécution, Israël renaît, plus fort et plus uni. Que ce soit après la Shoah, qui a vu la 
résurrection miraculeuse de l'État d'Israël, ou après chaque guerre où Israël a su transformer la douleur 
en force, le peuple juif se relève toujours, tel un phénix renaissant de ses cendres. 
 
Dans cette période de troubles, alors que tant de défis se dressent devant nous, nous devons nous 
rappeler que le jour se lèvera à nouveau. Nous prions pour la libération de tous nos otages et pour la 
victoire de Tsahal contre ceux qui cherchent à nuire à Israël. Que D.ieu accorde à Israël la force, le courage 
pour surmonter ces épreuves, et que ce jour nouveau apporte enfin la paix et la sécurité tant attendues. 
 
Puissions-nous bientôt voir le jour où la lumière triomphera des ténèbres, où la paix régnera sur Jérusalem 
et sur toute la terre d’Israël. 


